

Aprender a perder. Lecciones del giro latinoamericano a la izquierda: los casos de Bolivia y Venezuela. Puebla: Ediciones EyC-ICSyH BUAP

Liza Elena Aceves López, 2016

Francisco Javier Muñoz Sustaita

Liza Elena Aceves López, a través de su libro *Aprender a perder*, nos muestra cómo se reconfigura el campo político en América Latina tras la crisis de los gobiernos neoliberales y la llegada de nuevos gobiernos de izquierda. A partir del acercamiento que tiene con la conceptualización de Enrique Dussel acerca de la fetichización del poder, que se puede entender como el encubrimiento de la comunidad como constituyente del poder de las instituciones, empieza a cuestionar la capacidad que tendrán estos nuevos gobiernos de izquierda para generar una democracia participativa que logre restituir el poder a la comunidad.

Aprender a perder se divide en cuatro capítulos. En el primero y más pequeño, se puede encontrar una introducción de lo que a finales del siglo XX y principios del XXI, podía ya entreverse de la crisis neoliberal y los cuestionamientos que se generaban desde la comunidad académica con la llegada de los nuevos gobiernos de izquierda. También se nos muestra el acercamiento teórico y metodológico con el cual la autora pretende caminar para resolver algunos de los cuestionamientos que se ha planteado trabajar en el libro.

En el segundo capítulo se articula un abordaje teórico que presenta las ideas centrales que se pondrán a debate a lo largo de todo el texto, donde puede entenderse que la hegemonía neoliberal que se propagó en América Latina a finales del siglo XX, consolidó, a través de sus gobiernos, la democracia como un sistema de pensamiento único en el campo político, esto generó que se desdibujara la posibilidad de que los movimientos de izquierda latinoamericanos llegaran al poder por la vía armada,

nos permite profundizar sobre las experiencias que nos dejan estas nuevas formas de democracia y participación ciudadana. Los argumentos construidos en esta obra nos abren la posibilidad de analizar algunas formas de participación democrática que bien podrían empezar a institucionalizarse en el México de hoy.